
議会報告会実施報告書 

開 催 日 時 令和 6年 4月 22日（月）  18時 00分～19時 40分 

開 催 場 所 明石市役所 議会棟 2階 大会議室 

出 席 議 員 班 長 千住啓介 

司 会 者 出雲有希子 

記 録 者 宮坂祐太 

そ の 他 

山下祥、家根谷敦子、長尾博子、髙尾秀彰 

（以上、建設企業常任委員） 

参 加 人 数 

17 名（明石野球協会、明石市バレーボール協会、（一社）明石サッカー協会、明石市

バスケットボール協会、明石市剣道連盟、明石市柔道協会、（一社）兵庫県サッ

カー協会、公益財団法人日本バレーボール協会、あかしパラスポネット） 

報告内容に関

する質疑応答 

 

質疑応答の内容は全て報告会テーマ「公園、運動施設の今後の在り方について」に関

連するものであるので、下段の「主な意見・提言・要望と応答」の欄で記す。 

主な意見・提

言・要望と応答 

 

① 明石海浜公園の今後の在り方について 

意見および要望 （一社）明石サッカー協会 

   ・少年サッカーの大会だとサッカーコートが 4 面確保できて使いやすい一方、

グラウンドの凸凹がひどく、サッカーボールがイレギュラーバウンドする。ト

ンボで土をならしても、子供達が走り回ると凸凹になる。 

   ・サッカーコートを描くのに時間が掛かる。他の競技のことも考えないといけ

ないことは分かってはいるが、要所要所に目印を打っていただけると準備時間

が短縮できる。 

意見および要望 明石野球協会 

   ・グラウンドの水はけが悪い。 

   ・3年～4年前にソフトボールの全国大会の開催に併せてグラウンドの土を固め

ていただいたが、再度お願いしたい。 

   ・ピッチャーマウンドプレートが古い。 

   ・ピッチャーマウンドを整備していただきたい。 

   ・臨時球技場に本部席を設けていただきたい。 

   ・臨時球技場の近くにトイレが無い。 

   ・駐車場料金は無料の方がありがたいが、せめて 17号池魚住みんな公園の駐車

場の料金体系と一緒にしてもらえたらありがたい。 

   ・大会時に、観客席が全く無いので、立ち見になり、日陰になる場所も無い。 

意見 あかしパラスポネット（サッカー協会としての立場も兼ねて） 

   ・臨時球技場の近くにトイレが無い話が出たが、臨時球技場に隣接するフット

ボールセンターのクラブハウスの中にきれいなトイレがある。ただし、同セン

ターは県サッカー協会の施設であり、公園施設では無い。臨時球技場から同セ

ンタークラブハウス内のトイレを利用される方が居られるが、グラウンドが濡

れている時など、土がついた状態で来られる。決して野球やソフトボールをさ

れている方への文句ではなく、市としてこの現状を知っておいていただきたい。 

   ・スケートボード場について、あの内容でスケートボード場と名乗ってよいの

か。 



 
② 明石中央体育会館の今後の在り方について 

意見 明石市バレーボール協会 

   ・小学生、中学生、高校生、家庭婦人、一般と 5種類の大会を開催しているが、

バレーボールコートを 4面確保できるので、大会として成立する。 

   ただ、4 月の中学生の大会時、トイレの水が出ず使用不可となり、仮設トイレ

での対応となった（その後復旧）。 

   施設の老朽化の課題があるが、これからも利用できるよう充実を図ってほしい。 

   ・特別利用申請であっても、利用率が 97％（土日）の現状では、確保が難しい。

第 2の体育館が必要。 

意見および要望 明石市バスケットボール協会 

   ・年 3回大会を開いているが、毎年 11月に特別利用申請をした後、例年 1月頃

に連絡があり、他の明石市体育協会加盟団体主催行事との日程重複により、日

程の変更を依頼され、譲れる部分は譲っている。30万人都市で、大会が開催で

きる体育館が 1 か所しかなく、各団体で取り合っている状況である。交通アク

セスも車のみであり、駅から近い場所に新たな体育館が出来れば、各団体のフ

ラストレーションも解消できる。 

   ・電光掲示板が古く、利用する団体が無いので、改善していただきたい。 

   ・和式トイレが多い。男子トイレでは洋式トイレは２基のみである。和式トイ

レと洋式トイレの比率の見直しを。 

意見 明石市柔道協会 

   ・柔道人口が減っており、かつて年 2 回大会を開催していたが、少年大会はな

くなり、年 1 回の市民大会のみの開催になっている。その市民大会の参加者も

かつては 600人～800人いたが、今は 300人。満員だったスタンドもガラガラ

である。ただ、人数は少ないが、レベルは高い。 

   ・畳の使用率が減り、畳にカビが生えている。畳のタイプも古いタイプの畳で

ある、ただし使えないことは無い。 

意見および要望 明石市剣道連盟 

   ・年 6回利用しているが、手続きが体育会館窓口での対面による申請のみの為、

煩雑である。インターネットによる申請手続き、口座振り込みによる利用料金

の支払い、大会当日の料金精算を検討していただきたい。 

   ・1 時間あたり 8,400 円の冷房費がかかる為、夏季を避け、10 月、11 月、12

月に大会が集中する。（各団体の行事分散化を図る為にも）明石市等が後援する

大会については冷房費の減免を検討していただきたい。 

   ・休日部活動地域移行モデル事業を委託されているが、明石中央体育会館の利

用にあたり、毎月 1 日の抽選に臨まなくてはいけない。せっかくの事業を実施

するのだから、次年度以降は、休日部活動地域移行の事業を実施する場合、特

別利用申請の許可を出していただきたい。また、休日部活動地域移行にあたり、

中学校の武道場を開放できないか。 

   ・駐車場について、平日は駐車可能台数に余裕があるが、土日祝日は余裕が無

い。大会時の駐車場の確保に苦労しており、近隣の明石養護学校のグラウンド

などをお借りして凌いでいる。花見の時期の臨時駐車場の拡張計画は無いのか。

花見の時期に、例えば大会に出場する子供一人に対し、複数台の車で来場すれ

ば、今の駐車場の台数では到底賄えない。駐車場を立体化できないか。 

   ・市内に第 2の体育館があれば良い。 

   ・小中学校の体育館の冷房化の計画は無いのか。 

   ・国旗掲揚の横棒について、人力で回すのに非常に労力を要する。電動化でき

ないか。 



意見および要望 あかしパラスポネット 

   ・昨年 12月にスポーツ推進委員会で ACEボールの大会を開催したが、車を持

っていない方にとって明石中央体育会館への交通手段が無い。行きは朝 1 本だ

けバスが出ているが、帰りは 14時くらいまでバスが無い。高丘のバス停まで歩

こうと思ってもかなりの距離がある。タクシーを利用した人も居た。送迎のマ

イクロバスを出せないかと市に依頼したが、出来ないと言われた。共生のまち

づくりの一環として、駅周辺など交通の利便性の良い場所に第 2 の体育館が整

備出来ないか。 

   ・Bリーグ対応のゴールが無いため、明石中央体育会館で Bリーグの試合が出

来ない。 

補足 明石市バスケットボール協会 

   ・富士通の体育館を利用し、日本リーグの 2部リーグの試合は開催実績がある。

他市のバスケットボールのゴールは大体どこも国際基準を満たしているが、明

石中央体育会館のゴールは、他のメーカーのものを使用しており、国際基準を

満たしていない。コートは規定に達している。 

 

③ 大蔵海岸砂浜の今後の在り方について 

意見および要望 （一社）兵庫県サッカー協会（ビーチサッカー部門担当） 

   ・社会人や小学生の国際大会、全国大会を開催している。 

   ・更衣室が無く、トイレもバーベキューサイトの利用客により、衛生状態が常

に良い状態で維持されているとは言えない。衛生管理されたトイレの整備が必

要。 

   ・シャワー設備があるが夏期しか使用できない。 

   ・水場が少ない上に、水が 30 秒間しか出ないので、30 秒では足を洗うことが

出来ない。 

   ・日陰となる場所が全く無いため、日陰となる場所を増やしてほしい。 

   ・JR朝霧駅の駅前に立地しているのは、国際大会や全国大会の開催地としてメ

リットになっているが、海外からも招いた大会を開催するには、もっと砂の場

所を拡げないといけない。現状は 2 面しか確保できないが、3 面や 4 面確保で

きれば、大会を誘致できる。 

意見および要望 公益財団法人日本バレーボール協会（ビーチバレー） 

   ・砂の質も良く、砂のルールもクリアしており、ビーチ環境は良い。西の拠点

として、東の湘南に負けていない。 

   ・日陰が少なく、トイレ前に小さな日影があるのみ。階段下にも日影があれば

良い。 

   ・足洗い場の水が少量しか出ない。水を運ぶのも距離があり大変。直接水を撒

くことができる状況を整えていただければ。 

   ・トイレについて、衛生面の向上に加え、ベビールームや授乳室を整備するこ

とで、母親や子供にやさしい環境になる。 

   ・電気系統までの距離が遠く、イベント開催には音響の面で課題がある。 

   ・ナイター照明設備があれば良い。 

   ・（当日の意見交換でバスケットボールの 3×3 やスケートボードが話題に上が

っていたことを踏まえ）大蔵海岸は、バスケットボールの 3×3や、スケートボ

ードを行うにも良い環境だと思う。 

   ・ビーチバレーの大会シーズンと海水浴シーズンは重なりがち。テントを立て

ると海水浴客の海の景観が遮られてしまうので、観客席や音響ブースにテント

を立てることについて許可が下りない。 



意見および要望 あかしパラスポネット 

   ・昨年、ビーチを利用してイベントを開催したが、車いすユーザーにとっては

まだまだ不便である。イベントの主催者目線だけではなく、障害者の目線も取

り入れていただいて、ユニバーサルデザインに配慮した施設の在り方を検討し

ていただきたい。 

 

④ 大蔵海岸多目的広場の今後の在り方について 

意見および要望 （一社）明石サッカー協会 

   ・晴天時は良いが、雨天時に待機する場所が無い。皆がクラブハウスの中に入

れる余裕もないので、周辺に屋根を整備していただきたい。 

   ・平成 26年の供用開始から 10年経過し、人工芝の張り替えの時期に来ている。

これまでも修繕はしてくれているが、張り替えをしていただきたい。 

意見 あかしパラスポネット 

   ・少年大会の開催時には駐車場が不足し、困っている。 

 

⑤ 17号池魚住みんな公園の今後の在り方について 

意見および要望 明石野球協会 

   ・学童、中学生、社会人で合計年間約 400 試合開催している。1 日 4 試合開催

するとしても、100 日が必要。現状の第 3 週の土日と第 4 週の土日に限った団

体使用では足りず、他市の施設を借りている状況。 

   ・近隣他市町には市民球場があるが、本市にだけ市民球場がない。県大会を開

催するにあたり、「緑のグラウンド」の名称を「明石市民球場」に改称出来ない

か。 

   ・その他、トイレが無い、予備土が無い、本部席が無い、国旗掲揚塔が無い等、

要望事項はその他多数ある。 

   ・駐車場の台数が少ない。 

意見および要望 （一社）明石サッカー協会 

   ・多目的グランドのフェンスが低く、2～3メートルしかない。大蔵海岸多目的

広場でも 8～10メートルの高さがある。2～3メートルの高さだと、少年が蹴っ

たボールでも簡単にフェンスを越えてしまい、危険である。フェンスを高くし

てほしい。 

   ・車に乗り合わせての来場をお願いしているが、約 100 台しか停めることが出

来ず、台数が少ない。 

意見 あかしパラスポネット 

   ・近所の子供が公園前の国道 2 号線を乱横断している様子を見かける。今はま

だ事故が起きていないのかもしれないが、このままだといずれ事故が起きる。

信号の設置や横断歩道の整備が難しいのは認識しているが、例えば公園出入口

の東西に架かっている歩道橋を国道 2 号線の南側まで伸ばすことが出来ない

か。 

 

⑥ その他 

   （バスケットボールのコート及び大会のニーズについて） 

質疑応答 委員と明石市バスケットボール協会 

委員 明石市の新年度の取り組みで移動式バスケットボールコートを公園に設置する

が、バスケットボールコートのニーズについて伺いたい。 



回答 明石市バスケットボール協会 

   ・人口の割に気軽にバスケットボールをできる場所が無く、個人でそれぞれ工

夫している。先日も公園のすべり台を使っている姿を見かけたが、かわいそう

である。公園にバスケットボールコートが出来ると競技人口も増える。 

委員 バスケットボール協会主催で、3×3の大会を行う計画があるのか伺いたい。 

回答 明石市バスケットボール協会 

   ・加古川市では河川敷を利用して過去に 2 度ほど開催している。明石市でも開

催したいという声があるが場所が無い。企業のクラブチームが全盛のころは企

業の体育館をお借りしていたが、今は難しい。学校の体育館をお借りするのも

「筒一杯」で難しい。 

 

   （中崎公会堂の今後の在り方について） 

意見および要望 明石市剣道連盟 

   ・駐車場が無く、整備について検討をお願いしたい。 

   ・傍に忠魂碑が建っているが、いつ倒れてくるか分からない危険な状態で放置

していいのか。 

 

   （武道館の整備について） 

意見および要望 明石市剣道連盟 

   ・過去より武道館の整備を陳情している。岡田進裕市長時代に機運が高まった

こともあったが、その後一向に整備してもらえていない。 

 

   （天然芝のサッカーコート整備について） 

意見および要望 （一社）明石サッカー協会 

   ・天然芝のグラウンドが明石公園にしかなく、そのグラウンドも常時使えるわ

けではない。明石市の施設は人工芝ばかりなので、天然芝のサッカーコートを

整備してもらいたい。 

 

   （意見交換の中でたびたび話題に上がった第 2の体育館の整備場所について） 

質疑応答 明石市バスケットボール協会と委員 

質問 明石市バスケットボール協会 

   ・もう一つの体育館の整備場所として、どのような場所が考えられるか。 

回答 委員  

   ・機能廃止後の野々池が候補として考えられる。 

   委員長 

   ・大久保駅周辺市有地や大久保北部遊休地、ため池跡地も候補として考えられ

る。 

 明石市議会議長 尾倉あき子 様 

    令和 6年 4月 26日 

       上記のとおり報告します。 

                         建設企業常任委員長 千住啓介     


